

## СЕЦЕССИЯ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ: ПРАВОВЫЕ РИСКИ И МЕХАНИЗМЫ ЗАЩИТЫ

**Иван Владимирович Лексин**, доцент кафедры правовых основ управления факультета государственного управления МГУ им. М.В. Ломоносова, кандидат юридических наук, кандидат экономических наук (E-mail: leksin@spa.msu.ru)

**Ivan Lexin**, associate Professor of legal basics of management of faculty of public administration MSU M. V. Lomonosov, PhD in Law, PhD in Economy (E-mail: leksin@spa.msu.ru)

*Статья посвящена сравнительно малоизученным правовым вопросам дезинтеграции государств. Автор рассматривает зарубежный и отечественный опыт конституционно-правового регулирования отношений, связанных с сецессией территориальных образований, обосновывает потребность в спокойном, неполитизированном осмыслении данной проблемы. Показывается неуместность прямого юридического запрета сецессии (в свете действующих принципов международного права) и предлагаются альтернативные подходы к обеспечению территориальной целостности государства.*

*The article deals with some in sufficiently explored legal issues of disintegration of a state. The author considers foreign and domestic experience of constitutional regulation in the specified sphere, substantiates the need for a dispassionate comprehension of the mentioned issues. He shows the irrelevance of a straight prohibition of secession of subnational entities to the contemporary international law, and suggests some alternative means of ensuring territorial integrity of a state.*

**Ключевые слова:** сецессия, дезинтеграция, федеративное государство, субъект федерации, конституционное право.

**Key words:** secession; disintegration; federation; subnational entity; Constitutional law.

## ДИСКУРС О ПРОБЛЕМАХ ЭФФЕКТИВНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ В РОССИИ

**Николай Михайлович Добрынин**, профессор Тюменского государственного университета, доктор юридических наук (E-mail: belyavskaya@partner72.ru)

**Александр Николаевич Митин**, профессор Уральской государственной юридической академии, доктор экономических наук (E-mail: idom@list.ru)

**Nikolay Dobrynin**, Professor of Tyumen state University, Doctor of Law (E-mail: belyavskaya@partner72.ru)

**Alexandr Mitin**, Professor of the Ural state law Academy, Doctor of Economy (E-mail: idom@list.ru)

*В статье анализируется эффективность государственной административной деятельности в Российской Федерации. Рассматриваются проблематика повышения качества и доступности предоставления государственных услуг населению страны, необходимость оптимизации штатной численности чиновников. Освещаются изменения, происходящие в России в связи с проведением административной реформы.*

*In this article an effectiveness of a state administrative in the Russian Federation is analyzed. The problems of improving the quality and accessibility of public services to the population of the country and necessity of optimization of the staff number of officials is considered. Authors highlight changes in Russia in connection with the administrative reform.*

**Ключевые слова:** административная реформа, бюрократия, индекс качества государственного управления, информационное общество, качество, оптимизация, повышение качества государственных услуг, система государственного управления, “электронное правительство”, эффективность.

**Key words:** administrative reform, bureaucracy, governance index, information-oriented society, quality, optimization, improving the quality of public services, system of public administration, “e-government”, effectiveness.

## **ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ МЕЛИОРАЦИИ ЗЕМЕЛЬ: СОСТОЯНИЕ, ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ**

**Андрей Алексеевич Герасимов**, государственный советник Российской Федерации 3 класса, кандидат юридических наук (E-mail: Feniksvgna@mail.ru)

**Andrey Gerasimov**, state Advisor of the Russian Federation of the 3rd class, PhD in Law (E-mail: Feniksvgna@mail.ru)

*Дана оценка современного состояния правового регулирования мелиорации в Российской Федерации. Рассмотрены правовые проблемы развития мелиорации и предложены пути их решения.*

*The rating of the current state of legal regulation of melioration in the Russian Federation is given. The legal problems of development of melioration are considered and the ways of their decision are offered.*

**Ключевые слова:** правовое регулирование, стандартизация, нормативные документы, мелиорация, мелиорированные земли.

**Key words:** legal regulation, standardization, regulatory documents, melioration, reclaimed lands.

## **ПРОБЛЕМЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПРЕСТУПНОСТИ**

**Виктор Васильевич Лунеев**, главный научный сотрудник Института государства и права РАН, доктор юридических наук, профессор, лауреат Государственной премии РФ (E-mail: luneevvv@yandex.ru)

**Viktor Luneev**, chief researcher, Institute of state and law of RAS, Doctor of Law, Professor, laureate of the State prize of the Russian Federation (E-mail: luneevvv@yandex.ru)

*Противодействие экономической преступности должно развиваться двумя путями: криминологическим – путем минимизации социального неравенства и бесспорного правового равенства уголовной ответственности за совершенные деяния, не зависимо от должностного положения; путем экономного и необходимого научно обоснованного законотворчества на основе системного изучения криминологических реалий, действующего законодательства и разработки более эффективных, понятных и доступных уголовно-правовых норм. Они должны применяться без всяких исключений должностного и социального положения виновного.*

*Combating economic crime should be developed in two ways: criminological – by minimizing social inequality and undisputed legal equality of criminal liability for committed acts, regardless of official position, by an economical and necessary science-based lawmaking on the basis of systematic study of criminological realities, applicable legislation and develop more effective, understandable and accessible criminal law. They must be applied without exception of official or social status of the perpetrator.*

**Ключевые слова:** проблемы взаимодействия экономической преступности, противодействие экономической преступности, криминологические реалии, законодательство, уголовно-правовые нормы.

**Key words:** problems of interaction of economic crimes, combating economic crime, criminological realities, the legislation of criminal law norms.

## **ПРАВО ФИНАНСОВ, ДЕНЕЖНОГО ОБРАЩЕНИЯ, КРЕДИТА И БАНКОВСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В СИСТЕМЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПРАВА**

**Елена Михайловна Ашмарина**, заведующая кафедрой правового обеспечения экономической деятельности Российской академии правосудия, доктор юридических наук, профессор, академик РАЕН (E-mail: Elena-Mikhaylovna@yandex.ru)

**Elena Ashmarina**, head of Department of legal support of economic activities of the Russian Academy of justice, Doctor of Law, Professor, the Academy of natural Sciences (E-mail: Elena-Mikhaylovna@yandex.ru)

*В целях поиска места целостного правового поля, регулирующего отношения в сфере финансов, денежного обращения и кредита, в настоящей статье рассмотрены, во-первых, как правовые основы отношений в сфере финансов, так и отношений в области денежного обращения, кредита и банковской деятельности, во-вторых, исследовано правовое образование финансов, денежного обращения и кредита в качестве комплексной подотрасли экономического права Российской Федерации.*

*In order to find a place of holistic legal field regulating relations in the sphere of Finance, monetary circulation and credit, in this article first examines the legal basis of relations in the sphere of Finance, and the relations in the sphere of money circulation, credit and banking activity, and secondly, the legal education of Finance, monetary circulation and credit, as a complex sub-sectors of economic law of the Russian Federation.*

**Ключевые слова:** *экономическое право; право финансов, денежного обращения, кредита, банковской деятельности; предмет и метод права финансов; предмет и метод права денежного обращения, кредита и банковской деятельности; система права финансов, денежного обращения, кредита и банковской деятельности.*

**Key words:** *Economic law, law Finance, money circulation, credit, banking; the subject and method of the rights of Finance; the subject and method of the rights of money circulation, credit and banking activity; system of law Finance, money circulation, credit and banking.*

## **ФОРМИРОВАНИЕ ПРАВОВОЙ ПОЛИТИКИ В СФЕРЕ ЗАЩИТЫ СВОБОДЫ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ**

**Надежда Дмитриевна Бут**, ведущий научный сотрудник отдела прокурорского надзора и укрепления законности в сфере экономики НИИ Академии Генеральной прокуратуры РФ, доктор юридических наук (E-mail: ndbut@mail.ru)

**Nadezhda But**, senior research associate of the Department of prosecutorial supervision and strengthening of legality in the sphere of economy research Institute of Academy of Prosecutor General of the Russian Federation, Doctor of Law (E-mail: ndbut@mail.ru)

*Правовая политика в сфере защиты свободы экономической деятельности базируется на концепции государственной защиты свободы экономической деятельности, которая представляет совокупность теоретических положений, определяющих понятие свободы экономической деятельности, ее содержание и формы; принципы нормативно-правового регулирования свободы экономической деятельности; понятие публичного интереса и его соотношение со свободой экономической деятельности; основы защиты свободы экономической деятельности правоохранительными органами.*

*Legal policy in the defense of freedom of economic activity is based on the concept of public protection of the freedom of economic activity, which is the set of theoretical principles that define the concept of freedom of economic activity, the content and form, the principles of legal regulation of freedom of economic activity, the concept of public interest and its relationship with freedom of economic activity; framework for the protection of freedom of economic activities of law enforcement agencies.*

**Ключевые слова:** *концепция, защита, свобода экономической деятельности, ответственность, правовой закон, публичный интерес, пределы.*

**Key words:** *concept, security, freedom of economic activity, responsibility, legal law, public interest, limit.*

## **К ВОПРОСУ О ПРЕДМЕТЕ БЮДЖЕТНОГО ПРАВА**

**Алексей Георгиевич Пауль**, доцент кафедры финансового права юридического факультета Воронежского государственного университета, кандидат юридических наук (E-mail: pag@law.vsu.ru)

**Aleksey Paul**, Professor of financial law, law faculty-theta, Voronezh state University, PhD in Law (E-mail: pag@law.vsu.ru)

*В работе рассматриваются современные подходы к анализу предмета бюджетного права. Бюджетное право определяется как подотрасль финансового права, регулирующая имущественные отношения (отношения собственности и обязательственные отношения) и связанные с ними неимущественные отношения (материальные и процессуальные). Кроме того, определяются границы бюджетного права применительно к отношениям по формированию доходов бюджетов и осуществлению расходов бюджетов.*

*The paper discusses new approaches to the analysis of the object of the budget law. Budget law is defined as a branch of the financial law which regulates property relations (proprietary relations and obligations) and non-property relations (substantive and procedural). In addition, the author defines the borders of the budget law in regard to both formation of budget revenues and implementation of budget expenditures.*

**Ключевые слова:** бюджетное право, предмет бюджетного права, имущественные отношения, отношения собственности, обязательственные отношения, неимущественные отношения, доходы бюджета, расходы бюджета.

**Key words:** budget law, object of budget law, property relations, proprietary relations, obligations, non-property relations, budget revenues, budget expenditures.

## **ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ И ЗДОРОВЬЯ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ КАК ИНСТИТУЦИОННАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ РОССИИ В ФОРМАТЕ ПРАВОВОГО, ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО, СОЦИАЛЬНОГО ГОСУДАРСТВА**

**Максим Васильевич Конохов**, преподаватель кафедры гражданского права Военного университета, кандидат юридических наук (E-mail: konohov76@mail.ru)

**Maxim Konokhov**, lecturer of civil law Department of the Military University, PhD in Law (E-mail: konohov76@mail.ru)

*В статье рассматриваются роль и значение обязательного государственного страхования жизни и здоровья военнослужащих в качестве институциональной составляющей Российской Федерации как участника международных правоотношений, определяются особенности реализации названного правового института, а также проблемы реализации военнослужащими права на обязательное государственное страхование жизни и здоровья.*

*The article describes the role and importance of statutory public insurance of life and health of military personnel as an institutional component of the Russian Federation as a member of international relations, defines the features of this legal institute, as well as the problems of the realization of rights by military personnel on statutory public insurance of life and health.*

**Ключевые слова:** социальное государство, международные обязательства, обязательное государственное страхование жизни и здоровья военнослужащих, институт военного права, реализация права.

**Key words:** welfare state, international obligations, statutory public insurance of life and health of personnel, institute of military law, realization of rights.

## **МЕЖДУНАРОДНО-ПРАВОВЫЕ ФОРМЫ СОТРУДНИЧЕСТВА ГОСУДАРСТВ ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ ТЕРРОРИЗМУ**

**Сергей Владимирович Троицкий**, преподаватель кафедры прав человека и международного права Московского университета МВД России, кандидат юридических наук, член Российской ассоциации международного права (E-mail: krotkova2012@yandex.ru)

**Sergey Troitsky**, lecturer of the Department of human rights and the international law of Moscow University of the MIA of Russia, PhD in Law, member of Russian Association of international law (E-mail: krotkova2012@yandex.ru)

*В статье рассматриваются международно-правовые формы сотрудничества государств в сфере противодействия терроризму.*

*Article discloses international law forms of cooperation of states in counteraction to terrorism.*

**Ключевые слова:** международное право, терроризм, преступность, Совет Безопасности ООН, двойные стандарты.

**Key words:** international law, terrorism, crime, Security Council UN, double standards.

## **ПРАВОВОЙ РЕЖИМ АУДИОВИЗУАЛЬНЫХ И МУЗЫКАЛЬНЫХ ПРОИЗВЕДЕНИЙ ВО ФРАНЦИИ**

**Валерия Владимировна Лебедь (Ефремова)**, старший научный сотрудник Института государства и права РАН, кандидат юридических наук (E-mail: igpran@igpran.ru)

**Valeriya Lebed' (Efremova)**, senior researcher, Institute of state and law of Russian Academy of Sciences, PhD in Law (E-mail: igpran@igpran.ru)

*Изменения, внесенные во французском законодательстве об авторском праве в условиях развития информационных и телекоммуникационных технологий, свидетельствуют об усилении позиции владельцев и некоторые ужесточении мер, направленных против пользователей – нарушителей.*

*The changes made in the French legislation on copyright in the conditions of development of information and telecommunication technologies, testify to strengthening of positions of owners and some toughening of measures directed against users – violators.*

**Ключевые слова:** авторское право, аудиовизуальное произведение, музыкальное произведение, Интернет, обладатели исключительных прав, Кодекс интеллектуальной собственности Франции.

**Key words:** copyright, audiovisual work, musical work, the Internet, the owners of exclusive rights, the French intellectual property Code.

## **ПРОБЛЕМЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ ЛИЦ СЕМЕЙНО-ПРАВОВЫМИ СРЕДСТВАМИ**

**Роза Тайгошкарвна Бексултанова**, заведующая кафедрой “Юриспруденция” Кокшетауского университета им. А. Мырзахметова (Республика Казахстан), кандидат юридических наук (E-mail: Roza311258@mail.ru)

**Rosa Beksultanova**, head of the Department “Jurisprudence” Kokshe-Tau University. A. Myrzakhmetov (Republic of Kazakhstan), PhD in Law (E-mail: Roza311258@mail.ru)

*В статье дана характеристика безопасности несовершеннолетних лиц по действующему семейному законодательству Республики Казахстан.*

*An in this article of the rating description of safety of minor persons is on the current domestic legislation of Republic of Kazakhstan.*

**Ключевые слова:** юридическая безопасность несовершеннолетних лиц, государственные мероприятия по защите прав ребенка, семейная политика, семейное право.

**Key words:** legal safety of minor persons, state events on the protection of rights for a child, domestic politics, Family law.

## **К ВОПРОСУ О ПОНЯТИИ СОСТАВА ПРАВА КАК СОЧЕТАНИЯ ОБЪЕКТИВНОГО И СУБЪЕКТИВНОГО ПРАВА**

**Георгий Михайлович Вельяминов**, главный научный сотрудник Института государства и права РАН, арбитр Международного коммерческого арбитражного суда при Торгово-Промышленной Палате РФ, доктор юридических наук, профессор (E-mail: nn1962@yandex.ru)

**Georgy Vel'yaminov**, chief researcher, Institute of state and law Russian Academy of Sciences, arbitrator of the International commercial arbitration court at Trading-Industrial Chamber of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor (E-mail: nn1962@yandex.ru)

*В статье предлагается включение в понятие права в целом как социального феномена не только объективного права (системы норм поведения), но и субъективных пра-*

воотношений, вне которых объективное право представляется безжизненным. В качестве непосредственного источника права автор видит не так называемую “волю”, но – властную силу.

*The law as a social phenomenon consists not only of the “objective law” (lex) but also of a mass of rights and duties – “subjective rights” (jus) without which the objective law is lifeless. The direct source of any law is not a so called “will” but a power’s force.*

**Ключевые слова:** право, международное право, объективное право, субъективное право, властная сила, воля, правовая унификация.

**Key words:** law, International law, objective law, subjective rights, power’s force, will, legal unification.

## **РЕГИОНАЛЬНОЕ И МЕСТНОЕ ДЕНЕЖНОЕ ОБРАЩЕНИЕ: ОСОБЕННОСТИ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ И ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ**

**Николай Михайлович Артемов**, заместитель заведующего кафедрой финансового права МГЮУ им. О.Е. Кутафина (МГЮА), доктор юридических наук, профессор, почетный работник высшего профессионального образования РФ, действительный член-академик РА-ЕН (E-mail: kfpb@msal.ru)

**Игорь Борисович Лагутин**, директор Центра изучения проблем публичного управления и финансового права, профессор кафедры административного и финансового права Юго-Западного государственного университета, кандидат юридических наук, доцент (E-mail: krotkova2012@yandex.ru)

**Nikolay Artemov**, Deputy head of the Department of financial law MGOU them. O. E. Kutafin (MSAL), Doctor of Law, Professor, honorary RA, a member of staff higher professional education of the Russian Federation, full member-academician of the RA-YONG (E-mail: kfpb@msal.ru)

**Igor Lagutin**, the Director of the Centre for the study of public administration and financial law, Professor of the Department of administrative and financial law of South-West state University, PhD in Law, associate Professor (E-mail: krotkova2012@yandex.ru)

*Данная статья посвящена исследованию особенностей осуществления и правового регулирования параллельного денежного обращения в России и ряде зарубежных стран. Предлагается уточнить понятие “параллельное денежное обращение”, разделив его на горизонтальное и вертикальное параллельное денежное обращение. В статье приводятся примеры из современной практики, а также исторический опыт параллельного денежного обращения России и зарубежных стран.*

*This article is devoted to the study of peculiarities of implementation and legal regulation of the parallel of money circulation in Russia and in many foreign countries. The paper proposes to clarify the concept of a parallel monetary circulation, dividing it into horizontal and vertical parallel monetary circulation. The article gives examples of current practices and a history of parallel of money circulation in Russia and foreign countries.*

**Ключевые слова:** Конституция РФ, деньги, денежное обращение, параллельное денежное обращение, региональные и местные валюты.

**Key words:** Constitution of the Russian Federation, money monetary circulation, parallel monetary circulation, regional and local currency.

## **ПРИНЦИПЫ ОПРЕДЕЛЕНИЯ ПОДСУДНОСТИ АДМИНИСТРАТИВНЫХ СПОРОВ ВО ФРАНЦИИ**

**Степан Евгеньевич Звягинцев**, аспирант заочной формы обучения кафедры административного права Российской академии правосудия (E-mail: stepan-zvyagintsev@mail.ru)

**Stepan Zvyagintsev**, post-graduate student of correspondence form of education of the Department of administration corporate law Russian Academy of justice (E-mail: stepan-zvyagintsev@mail.ru)

*Статья посвящена исследованию принципов определения подсудности административных споров органам административной юстиции во Франции. Рассматриваются также отдельные механизмы разрешения споров о подсудности административных дел.*

*The article is dedicated to the review of the principles of determining the cognizance of the administrative cases in France. Also it describes certain procedures of the settlement of disputes concerning the cognizance of the administrative cases.*

**Ключевые слова:** *система административных судов Франции; административные трибуналы; административные апелляционные суды; Государственный совет Франции; Трибунал по конфликтам Франции; подсудность административных споров; Кодекс об административной юстиции.*

**Key words:** *the French administrative jurisdictional system; administrative tribunals; administrative courts of appeal; the French Council of State; Jurisdictional Conflict Court of France; cognizance of the administrative cases; administrative justice Code.*

## **ПРОБЛЕМЫ ФОРМИРОВАНИЯ И РЕАЛИЗАЦИИ ПРАВОВОЙ ПОЛИТИКИ НА ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ (ОБЗОР МАТЕРИАЛОВ “КРУГЛОГО СТОЛА”)**

**А.В. Малько**, директор Саратовского филиала института государства и права РАН, главный редактор журнала “Правовая политика и правовая жизнь”, доктор юридических наук, профессор, заслуженный деятель науки РФ (E-mail: igp@sgap.ru)

**В.В. Груздев**, и.о. декана юридического факультета Костромского государственного университета им. Н.А. Некрасова, доктор юридических наук, доцент (E-mail: ksu@ksu.edu.ru)

**A. Mal'ko**, the Director of the Saratov branch of the Institute of state and law of RAS, chief editor of the journal “Legal policy and legal life”, Doctor of Law, Professor, honored scientist of the Russian Federation (E-mail: igp@sgap.ru)

**V. Gruzdev**, acting Dean of the law faculty of Moscow state University N. And. Nekrasov, Doctor of Law, associate Professor (E-mail: ksu@ksu.edu.ru)

*На «круглом столе» были затронуты проблемы формирования и реализации правовой политики на постсоветском пространстве.*

*At the "Round Table" discussed issues of formation and implementation of legal policies in the post-Soviet space.*

**Ключевые слова:** *«круглый стол», правовая политика, постсоветское пространство, формирование, реализация.*

**Key words:** *“Round Table”, legal policy, post-Soviet space, the formation and realization.*

**В.Д. Зорькин. Право в условиях глобальных перемен. М.: Норма, 2013. 495 с.**

**Вениамин Евгеньевич Чиркин**, главный научный сотрудник института государства и права РАН, доктор юридических наук, профессор (E-mail: vechirkin@yandex.ru).

**Veniamin Chirkin**, chief researcher, Institute of state and law of RAS, Doctor of Law, Professor (E-mail: vechirkin@yandex.ru)

*Очередной фундаментальный труд проф. В.Д. Зорькина обозначает новые кардинальные проблемы в развитии современного права, называет отдельные общие недостатки современного конституционализма, например теоретическую и практическую нерешенность принципиального вопроса об ограничении законом конституционных прав и свобод человека, и частично указывает некоторые пути решения поставленных вопросов в российском праве.*

*Another fundamental work of Professor V. Zor'kin, indicates new cardinal problems in the development of modern law, calls individual common faults of modern constitutionalism, such as theoretical and practical the unresolved fundamental questions about the law limiting*

*the constitutional rights and freedoms of the individual, and partly indicates some ways of solving issues in Russian law.*

**Ключевые слова:** монография, В.Д. Зорькин, российское право, современный конституционализм, вопрос об ограничении законом конституционных прав и свобод человека.

**Key words:** monograph, V. Zor'kin, Russian law, modern constitutionalism, the question of limiting by law the constitutional rights and freedoms of human.

**С.Ю. Суменков. ИСКЛЮЧЕНИЯ В ПРАВЕ: ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ, ЮРИДИЧЕСКАЯ ОЦЕНКА, СИСТЕМНЫЙ АНАЛИЗ / Под ред. А.В. Малько. Саратов, 2012. 348 с.**

**И.Н. Сенякин**, профессор кафедры теории государства и права Саратовской государственной юридической академии, доктор юридических наук, действительный член РАЕН, заслуженный юрист РФ, почётный работник высшего профессионального образования РФ (E-mail: tgp@sgap.ru)

**I. Senyakin**, Professor of the Department of theory of state and law, Saratov state law Academy, Doctor of Law, full member of Russian Academy of natural Sciences, honored lawyer of the Russian Federation, honorary worker of higher professional education of the Russian Federation (E-mail: tgp@sgap.ru)

*Рецензируемая монография посвящена изучению теоретических основ исключений в праве. С.Ю. Суменков дает их юридическую оценку, проводит тщательный системный анализ. Квинтэссенция книги – исключения – при всей своей внешней противоречивости по отношению к правилам не противостоят последним, не подрывают их положения, а напротив, вместе с правилами направлены на совершенствование правового регулирования. Ученый верно отмечает, что исключения характерны абсолютно для любой области бытия: физики, химии, информатики, генетики, медицины, лингвистики, моральных постулатов, экономики и др.*

*The monograph under review is devoted to the study of the theoretical foundations of the exceptions in the law. S. Sumenkov gives them a legal assessment, conducts a thorough systems analyses. The quintessence of the book is exception for all its external contradiction between the stability against the rules do not oppose the latter, not undermine their position, but on the contrary, together with rules aimed at improvement of legal regulation. The scientist is correct in noting that exclusion is typical for any area of life: physics, chemistry, computer science, genetics, medicine, linguistics, moral postulates, economics, etc.*

**Ключевые слова:** монография, исключения в праве, теоретические основы, юридическая оценка, системный анализ.

**Key words:** monograph, exceptions to the law, the theoretical foundations, the legal evaluation, system analysis.

## **НОВЫЕ КНИГИ ПО ФИЛОСОФИИ И СОЦИОЛОГИИ ПРАВА**

**В.Н. Жуков. РУССКАЯ ФИЛОСОФИЯ ПРАВА: ОТ РАЦИОНАЛИЗМА К МИСТИЦИЗМУ. М.: Юрлитинформ, 2013. 400 с.;**

**В.Н. Жуков. ФИЛОСОФИЯ И СОЦИОЛОГИЯ ПРАВА:**

**ОПЫТ ПЛЮРАЛИСТИЧЕСКОГО ПОДХОДА. М.: Юрлитинформ, 2013. 288 с.**

**Валерий Александрович Кувакин**, профессор кафедры истории русской философии философского факультета МГУ им. М.В. Ломоносова, доктор философских наук (E-mail: rf@philos.msu.ru)

**Valery Kuvakin**, Professor in the Department of history of Russian philosophy, faculty of philosophy, MSU M. V. Lomonosov, Doctor of Philosophy (E-mail: rf@philos.msu.ru)

*Вышли в свет две новые книги известного специалиста по философии и социологии права В.Н. Жукова, доктора философских наук, профессора юридического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова. Первая книга посвящена отечественной школе естественного*

права, сложившейся на рубеже XIX–XX вв. и представленной такими выдающимися философами и юристами, как Н.А. Бердяев, С.Н. Булгаков, Б.П. Вышеславцев, В.М. Гессен, С.И. Гессен, И.А. Ильин, Б.А. Кистяковский, С.А. Котляревский, И.В. Михайловский, П.И. Новгородцев, И.А. Покровский, Е.В. Спекторский, Ф.А. Степун, П.Б. Струве, Е.Н. Трубецкой, С.Н. Трубецкой, Г.П. Федотов, С.Л. Франк, А.С. Яценко и др. Другая работа В.Н. Жукова носит по преимуществу теоретико-методологический характер, в ней рассматриваются актуальные вопросы философии и социологии права.

*Published two new books well-known expert on the philosophy and sociology of law, V. Zhukov, Doctor of Philosophy, Professor of the law faculty of Moscow state University M. V. Lomonosov. The first book devoted to Russian school of natural law that emerged at the turn of XIX–XX centuries, represented by such outstanding philosophers and lawyers as N. Berdyaev, S. Bulgakov, B. Vysheslavtsev, V. Gessen, S. Gessen, I. Ilyin, B. Kistyakovsky, S. Kotlyarevsky, I. Mikhailovsky, P. Novgorodtsev, I. Pokrovsky, E. Spectorovsky, F. Stepun, P. Struve, E. Trubetskoy, S. Trubetskoy, G. Fedotov, S. Frank, A. Yashchenko, etc. Another work of V. Zhukov is mostly theoretical-methodological nature, it discusses current issues of philosophy and sociology of law.*

**Ключевые слова:** русская философия права, социология права, рационализм, мистицизм, плюралистический подход.

**Key words:** Russian philosophy of law, sociology of law, rationalism, mysticism, pluralistic approach.